

der den bisher in Kehl erscheinenden "Oberrheinischen Hinkenden Bothen" als "Politisch Literarischen Kurier des niederrheinischen Departements" nach Straßburg verpflanzte.

Der altstraßburgisch gesinnten Bürgerschaft stand keine Zeitung zur Verfügung, sie war auf Flugblätter angewiesen um ihre Proteste laut werden zu lassen. Als Verfasser für eine große Anzahl dieser Flugblätter wird wohl der Straßburger Schöffe Scherer angenommen werden dürfen, der, als er emigriert war, drei Schriften gegen Dietrich und seine Anhänger publiziert hat.

Die Anhänger der Revolution schufen in der "Gesellschaft der Freunde der Konstitution" in Straßburg eine besondere Propagandainstitution, die in allen größeren Orten des Landes Tochtergesellschaften be-saß. Die Frage der bürgerlichen Gleichberechtigung der Juden wurde mit ihrer Hilfe zu deren Gunsten erledigt, trotz des Widerstands der gesamten Bevölkerung; die Gruppe der Flugblätter, die sich gegen die Judenfrage aussprechen, gehört mit zu den aufschlußreichsten Zeugnissen aus der Revolutionszeit in Elsaß.

Der Widerstand der zumeist protestantischen Bürger der Städte wurde in den Jahren 1790-1792 abgelöst durch den der überwiegend katholischen Landbevölkerung gegen die Einziehung der Kirchengüter und die Einführung der Zivilverfassung für die Geistlichkeit. Geleitet wurde dieser Widerstand durch die Bischöfe von Speyer, Straßburg und Basel, für die es sich dabei auch um die Abwehr der Zugriffe Frankreichs auf ihre Territorien handelte. Die gegenrevolutionäre Bewegung ist gleichzeitig ein Kampf um die Aufrechterhaltung der staatsrechtlichen Sonderstellung des Elsaß, der Großteil der anonymen Publizistik aus dem Volk heraus gilt der Verteidigung der sogen. "Elsässer-sache". Geringer ist die royalistische Strömung, die sich oft mit der elsässischen vermischt, besonders in der Polemik um lokalpatriotische Ereignisse. Mit erstaunlicher Deutlichkeit tritt aber überall in diesen gegenrevolutionären Flugschriften das Bewußtsein des Deutschtums hervor. Immer wieder wird betont, daß die Bevölkerung bei aller Treue gegenüber dem König von Frankreich deutsch sei und

13,  
'  
ze  
o  
s  
ei-  
h  
ig.  
wei  
,  
ten  
ch